
本报记者 张继疆 张诗绮

只要勤劳肯干 小磨油变“金油”

朱玉其的致富之路
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从乡下三间茅草屋到城关四

层小洋楼，从建筑小工到镇上小有

名气的青年企业家，朱玉其用了

13

年时间；原本只是固始黄岭村一个

普通农民，如今他所生产的小磨油

不仅远近闻名，连安徽的客户也慕

名而来，甚至成为许多游客来到华

阳湖风景区旅游之后，购买当地土

特产的首选。 他是怎么做到的呢？

刚过本命年的朱玉其的致富

路其实并不平坦 ，年少时 ，家中靠

砍毛竹、做笤帚为生；

14

岁时，母亲

因病无钱医治去世；

17

岁那年，因

家境贫寒，他来到固始县城做了一

名建筑小工， 之后还当过小贩、倒

过煤球；当传统工艺手工生产的小

磨香油成为固始特产驰名全国后，

他敏锐地发现了其中的商机， 到外

地学习小磨香油的制作技术， 并带

回家乡，先后在固始县城、方集镇开

办小磨香油作坊， 一干就是

18

年。

谈到自己的致富之路， 朱玉其谦虚

地说：“主要是靠党的方针政策好，

咱就是为了乡里乡亲能吃上天然、

无污染的放心油，要说有什么秘诀，

无非就是‘勤劳’二字。 ”

“荒坡上都是几分的小地，荒着

实在可惜， 农闲的时候要是种点花

生、 油菜， 一亩地就算收

600

斤菜

籽，按现在的市场价两块五一斤，也

有一千五百元收入。 而且这并不耽

误水稻种植， 眼下这个季节正是收

完菜籽插（水稻）秧苗的时候，前后

最多也就相差七到十天。”朱玉其给

记者算了一笔账，“无非就是收油菜

籽，又要育秧苗，然后插秧，比较忙

一些， 现在我父亲还在山上的杨树

旁种植油菜。只要肯干，就能够多挣

钱。 ”

2011

年秋，朱玉其在镇上投资

50

万元购买厂房、设备，开办了“华

阳生态油料有限公司”，主要是做来

料加工，同时还收油菜籽、花生、芝

麻做成品油。逢年过节时，外地打工

回来的乡亲们都会到这里将几十斤

的油壶装满，带回给家人，纯天然、

无污染、纯手工的“小磨香油”就这

样香飘千万家。

谈到将来的希望， 朱玉其说：

“只要原料能保证供应，下一步我正

准备去注册自己的商标， 打造自己

的品牌。 同时也希望作为地方特色

产品， 能够成为华阳湖风景区的一

张名片， 让固始特产小磨香油随着

游客走上更多人家中的餐桌。 ”
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清明节期间 ，武

昌客车车辆段信阳运

用车间增开

3

趟临时

旅游客车， 为提高临

客上部服务设施质

量， 该车间专门成立

了上部质量整修小

组， 集中整修车辆门

窗、座席、厕所灯服务

设施。 图为该车间职

工正在整修车门玻

璃。 方昉 摄

� � � �一条泥土路困扰了淮滨县王营村八组的众多村民，为了改善生活居住环境，这里

的村民决心———

兑钱修通门前路
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信阳消息 （见习记者 吴楠）“清明节过

后，马上要准备育秧苗，这次我们不用害怕下

雨走路难了！ ” 看着门前修起来崭新的水泥

路，今年

73

岁的胡志安老人激动地对记者说

道，“盼了大半辈子，没想到，这路还真修起来

了。 ”

如今路况：

家家户户门前都是水泥路

胡志安老人说的这条路是淮滨县王营村

八组通往其他村子的一条主路， 老人告诉记

者，从他记事起，这条路一直就是泥土路，从

未修过。

这么多年，因为路没修好，整个村子一到

下雨天总是泥泞不堪，人们出行十分不便。 村

里大部分年轻人都在外务工， 很多人挣了钱

根本就不愿意回来，所以近些年，眼看着附近

其他村子的楼房一栋栋地都盖起来了， 而王

营村八组却依然是多年前的土坯房。

“没有路，谁愿意在家盖房呢？ ”一旁抽着

烟的胡志玉老人说道。

胡志玉告诉记者，今年春节，趁着村里老

少爷们都在， 他们便聚在一起聊起了村里越

来越糟的路况。 年轻一辈中的胡继红提议大

家一起兑钱修路，他表示拿出

12

万元。 最后

大家决定，村里每人兑

200

元钱，再加上政府

补贴的一部分，

3

月份，钱一凑够，路马上就开

始动工修路，除了主路，家家户户门前还要修

上水泥路。

为了能尽快修好路， 村子里留守的六七

十岁的老人们也扛着铁锹加入到修路阵营

中。 不到一个月的工夫，村里的路焕然一新，

只要有人住的地方就全部修上了水泥路。

回忆过往：

下雨天，淤泥能过小腿肚

“村里的路是压在我们心中的一个大石

头。 这么多年，路面被轧得坑坑洼洼，走路都

不方便。 ”胡志安老人指着村西头一段还未完

全修通的泥土路说道。

记者看到，这段路上有深深的车辙印，整

个路面凹凸不平。 “骑车技术不高的，走到这

儿，稍微不注意都会摔倒。 ”一旁的胡志玉老

人说道，“要是遇上下雨天，就更难走了！ ”

胡志安告诉记者， 因为是依河而建的村

庄，村里所有人都住在地势较高的岗上，而田

地和打谷场则在地势低的湾里， 这中间隔了

一条宽宽的河， 还有河上用泥土堆积成的一

条大坝。 以前每逢农忙季节，大家都要用车子

将粮食从田里拉到岗上的家里， 要是不幸赶

上下雨， 大家只能用肩膀一袋一袋地往上扛

了。

村里路常年不修， 对孩子们上学来说也

是很大的难题。 已经上大学的胡月告诉记者，

她小时候上学最怕下雨天， 从家里到学校有

四五里的路，每次一下雨，泥土路经过雨水的

冲刷，便全都变成了淤泥。

“那时候没有雨鞋，上学都得光着脚走，

雨下久了，淤泥能过小腿肚。 ”

村民愿景：

有路了，可以盖新房了

有路了，房子自然也能盖起来。 看着自家

门前崭新的水泥路， 一直发愁为儿子盖新房

的胡志华也算是安下心来。 “开始还想过要搬

走，现在可好了，路修通了，我哪儿也不去，今

年秋天就在原来的宅基地上盖新房！ ”

村里村外平坦的水泥路也着实让孩子们

兴奋了一把。这不，路刚修通，

9

岁的小雨婷便

嚷着要打电话给在外打工的妈妈， 说想要一

双溜冰鞋，而

7

岁的弟弟则要滑板车，路修好

了， 他们也能像城里的孩子那样尽情地在光

滑的路面上玩耍。

“希望大家伙儿合力修通的这条路也能

成为我们的致富路！ ”看着眼前崭新的道路，

胡志安老人高兴地说道。

梳妆打扮迎茶节

平桥区多部门联动掀起环境综合整治高潮
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信阳消息（王 友）连日来，平

桥区市政、城管、卫生等部门联合

行动， 迅速掀起迎接茶文化节环

境综合整治高潮。

平桥作为中心城区的一部

分，该区把迎接茶文化节、开展市

容环境整治作为全方面展示我市

经济社会发展成果和对外开放形

象的一项大事来抓。 该区要求辖

区各职能部门为责任单位， 全力

以赴，抓好整治。一是市政部门要

加强主次干道的道路保洁， 垃圾

清运工作；做好对平山塔、河洲榭

及城市建筑物亮化工作； 做好世

纪广场、 湿地公园、 震雷山风景

区、 高速下线等重点部位的环境

整治工作。 二是城管执法部门要

加强执法力度， 重点对主次干道

两侧乱搭乱建、乱拉乱扯、车辆乱

停乱放现象进行治理，同时，对早

夜市摊点和市场周边环境秩序加

强监管。三是卫生部门要加强“五

小一大”行业环境卫生整治。城区

各单位在加强环境卫生综合整治

的同时， 继续深入推进创建国家

绿化模范城市各项工作， 抢抓春

季植树造林的大好时机， 加快进

度，严把质量关。城区各单位庭院

要见缝插绿，种植乔木，增加绿化

覆盖率。 四是区联创办要集中力

量、集中时间开展督查和指导，对

行动慢， 效果差的单位下达督查

通知，限期整改，并将综合整治情

况列入相关单位的六城联创年度

目标考核。 五是新闻宣传部门要

加大对环境整治工作的宣传力

度，营造宣传声势，让平桥以最美

的形象迎接茶文化节召开。

浉河区农村公路建设成效显著
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信阳消息 （陈建普 王华龙）

近年来，浉河区加大农村交通公路

建设力度， 建成一大批农村交通项

目，方便了群众生产生活，促进了农

村经济社会发展，取得了显著成效。

据统计 ，

2010~2012

年该区

共投入资金

1.07

亿元，其中上级

补助资金

3481

万元， 地方自筹

7238

万元，截至目前，已完成投

资

9534

万元，占总投资的

90%

。

计划建设公路交通项目

85

个，其

中，农村公路项目

50

个，已完成

44

个 ， 建 成县乡及通 村 公 路

150.3

公里；危桥改造项目

35

个，

已完成

29

座，

969

千米， 其余

12

个项目正在紧张施工中。
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近期，新县十万亩油菜正值花开旺盛期。 为保证油菜籽

的全面丰收， 该县农业部门加大组织农民油菜病虫害的防治

力度。 图为

4

月

7

日，新县田铺乡宋畈的一位农民正在喷洒农

药防治病虫害时的情景。 蒋仑 摄


